

CRONICA DE GUERRA

Los siete pueblos de Guadalajara

La casa del médico

Brihuega ha reconstruido su vida. La gente ha vuelto. Ahora es ya un pueblo normal, donde hombres y mujeres consumen los días afanosos en trabajos que tienen relación con la guerra...

Apenas se notaba ya la guerra en este pueblo. Los soldados reconstruyeron el templo, limpiaron las calles y buscaron el ganado disperso. Pero un día, el sábado, la guerra volvió. En los alrededores de Brihuega se presentaron los soldados del Ejército Popular...

El primer pueblo que se tomó fue Carriñondo. Nuestros soldados entraron en él sin disparar un tiro. Salieron los vecinos a las puertas de piedra, con los puños en alto.

Los hombres del Ejército Popular entraron en casa de Martín, el médico, que es una buena estampa de esta guerra de invasión. En las paredes negreaban carteles puestos allí por los requetés y los falangistas. En ellos se leían esas magníficas estupideces que pare la mentalidad señorial. Todos los muebles estaban rotos y las ropas deshechas...

Saqueo en un pueblo de España

A la izquierda de Casadon de Estación las cauchas de Otero y el pueblo de Sacedón. Aquí la gente estaba más asustada. Todos recordaban la historia del molinero del Sordillo y lo que le ocurrió al dueño de la taberna.

Al molinero le abogaron con una piedra al cuello. La muerte del tabernero le cuenta bien su mujer, Nicolasa Ortiz, que llora a gritos y maldecir por lo bajo.

El tabernero era comunista o algo así. Cuando llegaron al pueblo los de Falange se defendió con una escopeta hasta que se le acabaron las postas. Luego echó a correr por la carretera de Alcolea del Pinar. Allí le alcanzaron. Le pusieron junto a un árbol y dos tiros hicieron lo demás.

En Sacedón, como en los otros pueblos reconquistados, no se encuentra nada de comer. Los fascistas es-

Bandoleros y forzados

tán acostumbrados—costumbre de muchos años de privilegios—a nutrirse bien. De todos estos pueblos se lleva... los ganados y el trigo. De vez en cuando se sentían generosos y pagaban. Por ejemplo, cambiaban una peseta por una docena de huevos.

Bolinas rojas y camisas azules, dueños de este frente de la derrota de los italianos, tenían mucho parecido con bandoleros de la sierra. Esta similitud acaso resulte algo molesta para la memoria de los bandidos. Porque los procedimientos fascistas son otros y el juego de estos niños de las tres flechas es menos limpio. Por otra parte, tienen la Guardia civil a su lado.

Des clases de ginetes

Los pueblos de Espesares y Canales los tomó la caballería del Regimiento de Ubeda y un escuadrón de esos que llevan el nombre del camarada Jesús Hernández. Cuando nuestros ginetes llegaban a las primeras casitas por los cerros de enfrente descendían los caballos del regimiento de Caballería de España, número 1. Seguros a menudo iban de "razzia". Pero vieron a nuestros escuadrones y volvieron grupas hacia Sigüenza.

En Otero dicen que la noche antes habían estado los fascistas. Un capitán que saludaba a los viejos con la fusta en la espalda, concertó la compra de un millar de huevos, a perra gorda. Seguramente por la mañana los fascistas pensaban llegar hasta el pueblo, pero observaron la presencia de nuestra caballería y desistieron.

En ninguno de estos pueblos hay hombres que tengan menos de cuarenta años. Unos están en el Ejército popular desde los primeros días. A otros se los han llevado los fascistas con ellos. El material humano escasea y ellos han de sacarlo de donde puedan. Por eso se han hecho célebres en este frente las cadenas de forzados. Y todo el mundo replica lo que son esas cadenas de forzados.

Los mismos que los fascistas se llevan de los pueblos pasan a integrar columnas especiales, con todo lo que quiere especiales en el lenguaje fascista. Estos hombres saben que tienen que morir a plazo breve, de una manera o de otra. Y van cayendo sobre la tierra gris de Guadalajara, delante de las pistolas de los oficiales extranjeros.

Pensando en ellos y en los hermanos que aún han de morir, los hombres y las mujeres de estos siete pueblos, a los que alienta con clamor de disparos, la revolución popular, saludan nuestras banderetas con gritos y lágrimas.

Nuevas muestras de la barbarie fascista

A despecho de las protestas internacionales, de las campañas de prensa democrática y de las réplicas de los periódicos mediatizados por el fascismo, los aviones alemanes siguen bombardeando poblaciones abiertas, sin objetivo militar, con una furia creciente. "Le Petit Journal" del 21 de mayo publica una crónica de un correspondiente de Bilbao que dice:

"He llegado ayer hacia las ocho de la noche a Galdácano, pequeña ciudad a mitad de camino entre Bilbao y Amorebieta que presenta un aspecto verdaderamente desolador.

Las calles están en escombros y en el silencio fúnebre de la noche se percibe de vez en cuando el rumor de un sollozo.

Con pesados pasos, unos hombres, con sus caras pálidas por el dolor, iban desfilando lentamente en el suelo donde 30 bombas de avión abrieron profundos agujeros.

En la tarde anterior, exactamente a las cuatro, tres bombas de bombardeo tipo "Herrero" cayeron sobre las ruinas, causando sobre Galdácano más de cincuenta heridos. Venen de

ellas alcanzaron un gran refugio repleto de mujeres y niños.

En la cuarta vez que los habitantes de Galdácano, localidad, por completo desprovista de interés militar, sufren los horrores de un bombardeo aéreo por parte de los fascistas.

Mungüta, otra población pacífica, no es más que un montón de escombros, 24 aviones han arrojado 700 bombas.

INSPECTORES Para producción y organización y Agentes donde no haya nombrados, necesita Múta de Seguros de Accidentes y otros Ramos Solicitudes y detalles al APARTADO 35 CIUDAD REAL

Consejo Provincial

A los Consejeros Municipales de Cultura de la Provincia

Estimados camaradas: La nueva estructura política de los Consejos Municipales, en armonía con la que se ha dado al Consejo Provincial, determinó en todos ellos la existencia de Delegaciones, cuya gestión específica hemos de procurar alcanzar la mayor eficacia, en el ámbito de su propio desenvolvimiento.

Así sucede con las Consejerías municipales de Cultura. Su misión en esta hora crítica para los destinos nacionales, no puede ser otra que buscar un estrecho hermanamiento con los factores técnicos, a cargo de los cuales corre la enseñanza local, con objeto de apartar cuantos obstáculos de orden material o moral dificulten su acción privativa, a la vez que se les presarte la máxima cooperación en el desarrollo de su cometido profesional.

Esta Consejería Provincial recaba del sector criterio antifascista de ustedes, que solicite de los Maestros Nacionales, de esa localidad, cuantas iniciativas estimen viables para el mayor progreso y mejoramiento de la enseñanza, acogiendo cariñosamente sus propuestas al objeto de que, enviadas a este Centro, pueda hacerse un estudio conjunto de ellas, y deducir con fundamento las medidas más convenientes para la difusión general de la cultura en la provincia.

Las diversas representaciones integrantes del Consejo Provincial conocedoras de nuestros planes, se pondrán resueltamente a favor de todo lo que hubiera de contribuir a elevar el nivel cultural de las masas trabajadoras, y aun con sacrificios económicos, acomodados a sus actuales posibilidades, llegarían a plasmar en realidades positivas el mayor número de pretensiones que formulásemos.

Por lo que a mi respecta, no faltaría ni entusiasmo para pedir, ni actividad para ejecutar lo concedido en beneficio de la enseñanza.

Suyo y de la causa antifascista. Ciudad Real, 25 de Mayo, 1937. V. B. El Vicepresidente, J. A. GANO-MURILLO.—El Consejero de Cultura y Régimen Interior, JUAN BLANCO GALLARDO.

A modo de índice muy sumario, me permito enumerar algunas iniciativas sobre las cuales puede recaer inmediatamente la actividad y celo de las Consejerías municipales.

1.º Colonias escolares de vacaciones: aportación económica municipal en relación con el número de niños que hubieren de gozar de ese beneficio.

2.º Edificios escolares: sus necesidades actuales de mayor urgencia. Aportación popular y municipal para su construcción.

3.º Material escolar de carácter fijo: mesas; mobiliario en general. Idem.

4.º Número aproximado de adultos analfabetos de ambos sexos. Personas que bajo la dirección de los Maestros se ofrecen para trabajar en su desaparición.

Paris junto al pueblo Español

Mañana 26, tendrá lugar, en París, un gran mitin internacional, organizado por el Comité Mundial contra la guerra y el fascismo, el movimiento popular "Paz y Libertad" y la Unión de Sindicatos, con el objeto de pedir que "La Sociedad de las Naciones debe actuar cuanto antes para que cese la agresión italiana y alemana a España".

Harán uso de la palabra varios oradores, entre los que figuran M. André Malraux; Albert Bayet, del Partido Radical francés; Jean Longuet, de la Comisión Administrativa Permanente del Partido Socialista; Jacques Duclos, Vicepresidente de la Cámara de Diputados, secretario del Partido Comunista francés, etc.

PRENSA FRANCESA

La alianza italo-alemana

Las numerosas visitas de los dirigentes alemanes a Italia han sido seguidas con mucha atención en las capitales europeas, donde han provocado, si no inquietud, un recalcamiento de desconfianza.

Los representantes de los dos gobiernos se han empleado en eludirse, desconfianza, cubriendo en todo lo posible la espada de la alianza italo-alemana.

Ya el comunicado oficial, publicado después de las entrevistas de Roma, subrayando "el estrecho paralelismo y la identidad de intenciones de los dos países", afirmaba "la voluntad precisa de continuar haciendo en el futuro todos los esfuerzos que puedan conducir a una colaboración más vasta, no solamente entre Italia y Alemania, sino también con las otras potencias".

En una intervención publicada en el "Giornale de Italia", el barón von Neurath afirmaba que la colaboración

Para protestar energicamente contra el salvaje bombardeo de poblaciones civiles no es necesario tener una u otras ideas

La revista internacional "Esprit", que se publica en París, inserta la siguiente nota:

En el momento de cerrar el número de nuestra revista, la matanza atroz de Guernica acaba de dejar sus gritos de horror hasta los oídos de los sordos que no querían escucharlos. Desde el principio del drama español, no hemos dejado de sostener que se podía tomar partido sin ser partidario, que la presencia junto al pueblo español de ideologías y de partidos a los cuales nos hemos opuesto profundamente, no podía conducirnos a abandonar a ese pueblo desamparado: que la única manera de neutralizar sus dolores, era sufrir con él cuando sufría, en lugar de injuriarle. En Francia, hemos llevado a cabo una campaña, para desligar a nuestro país de la amenaza de una guerra que se sostiene con la colaboración de generales, de moros, de paganos hitlerianos y que dispone de los últimos refinamientos de la guerra moderna.

Todavía ayer, en la "Libre Belgique", periódico católico conservador que ha adoptado siempre una posición ultrafranquista, afirmaba un correspondiente que tenía pruebas de que en la zona de Franco todos los prisioneros eran pasados por las armas. Han arrasado Guernica, sin ser objetivo de guerra, con el salvajismo más extremo. Hombreres, mujeres, niños, sacerdotes, una muchedumbre de católicos ha sido seguida con saña por aviones católicos al servicio del catolicismo. El que la iniciativa de la matanza, así como su ejecución, sean de origen alemán, no modifica los hechos. Y esta vez no hay excusa de carácter político. No se trata de "masas corrompidas", de "aglomerado infame", de anarquistas y de impíos! Y sobre todo no digamos que por esto el caso es más doloroso: la caridad del cristiano va al Sumeritano tanto como a su hermano en religión. No se ha podido encontrar esta generación, nada forzado en el llamamiento que Bergamini nos dirigea hace un mes. Si no se sabe hacer más que contestar con palabras razonables a los gritos de un hombre desgarrado por el amor a su país, por su fe viva y por su piedad por los hombres, ¿cómo es posible que un grito de dolor no se transforme en un grito de cólera?

italo-alemana no tiene ningún fin oculto, no tiene un carácter excusatorio, que esta guerra, al contrario, "al fin de un equívoco europeo pacífico para la realización de las relaciones amistosas entre Roma y Berlín son idénticas" a pagar un "paper de clasificación y de clasificación". Estas declaraciones no nos llevan de ninguna modo a mostrar la especificación de los fines de la política italo-alemana.

Si Alemania e Italia "continúan haciendo" para la colaboración europea los mismos esfuerzos, que han hecho hasta el presente, se sabe a qué atenerse. Si la colaboración europea se busca, como dice el comunicado romano, "también con las otras potencias", es entendido que Alemania e Italia cesasen de oponerse a una aproximación entre Austria y los países de la Petite Entente, que no busquen más aislamiento y el roce de un coslovaca, y que reconozcan por ca y practicamente que la U. R. D. debe participar en todo sistema de organización europea y que tiene el mismo derecho de seguridad que cualquier otro país.

Pero nada por el instante prueba que haya una evolución cualquiera en este sentido en los países de gobierno fascista. Por el contrario, se tentaría de disociar estas las armonías regionales que no están bajo su influencia (Petite Entente, Entente balcánica); su acción para impedir el alargamiento del pacto desubstancioso; su ofensiva permanente contra la Sociedad de las Naciones y contra la igualdad colectiva muestra bien el sentido real de su política.

M. von Neurath ha recordado en su intervención los "derechos vitales" de los pueblos. Nosotros conocemos esta teoría: es ésta de las "necesidades vitales", tantas veces expuesta por Hitler y corresponde exactamente a la reivindicación de la "tierra al sol", de Gulláume II.

En Roma se ha reclamado una política "clara y simple". Precisamente, la colaboración europea tiene exigencias "claras y simples" y ella no será posible cuando los regímenes fascistas estén dispuestos a someterse allí, a aceptarlos.

André LEROUX

¡Para que viva el pueblo vasco!

PARIS.—El periódico "L'Humanité", en su número del día 22 del corriente, publica el siguiente sueltito: "El correo de ayer nos trae los más emocionantes ejemplos de fraternidad humana que siente siempre nuestro pueblo, continuamente dispuesto a socorrer a otro pueblo desolado y que lucha heroicamente por sus tradiciones y por su independencia.

De esta manera, el párroco de El Hayes-Roses nos manda cincuenta francos; el de Arcueil, cien francos; un padre de familia nos envía 45 francos, producto de una colecta hecha con ocasión de la primera Comunión de su hija; el señor Fleuret, senador, cien francos; los obreros de la catedral de los aviones de Gourdon de Saint-Maur, 428 francos; un antiguo combatiente francés, 25 francos; un grupo de artesanos de Perpignan, 50 francos; la Sección Comunista de Loos, 1.540 francos, colectados entre los miembros de su localidad, etc...

¡Que se amplifique este magnífico movimiento para salvar del hambre y de la destrucción al pueblo vasco!

CAFE-BAR TRINI CARLOS VAZQUEZ, 3 Teléfono, 356 CIUDAD REAL